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¿Por qué la producción 
de café es tan 
importante?

• Ha sido base para el desarrollo 
socio-economía de muchos 
países a más de 200 años.

• A pesar de las distorsiones de 
precio internacional es de los 
productos que más genera 
riqueza en el mundo.

• Su consumo crece a cada años.

• Es muy importante para el 
medio ambiente y calidad de 
vida humana.

Foto: www.facebook.com/museocalderonguardia.costarica



¿Cómo estaba la caficultura hace 15 años en los Yungas?

Áreas temáticas Valoración Diagnóstico 15 años atrás 
(2004-2006 Plan Piloto CATIE-FECAFEB-

CTB)

POLÍTICAS
SECTORIALES

Faltaba políticas articuladas e
integrales para el sector.

Avances Actuales
(Diagnostico CATIE-DITISA-UE Dic-2018, Mar-

2019)

Integración de diferentes instituciones 
Nacionales, gobiernos municipales 
“Programa de Inversión caficultura a 
nivel nacional”. 
Recursos Bs 182.835.153



¿Cómo estaba la caficultura hace 15 años en los Yungas?

Áreas temáticas Valoración (2004-2006 Plan 
Piloto CATIE-FECAFEB-CTB)

COMERCIALIZACIÓN Las organizaciones afiliadas a
FECAFEB en su conjunto han
experimentado acceso directo a
mercado de cafés orgánicos y los
avances han sido expresivos. Sin
embargo los desafíos están
centrados en ampliar la capacidad de
respuesta para atender de manera
eficiente la demanda en volumen ,
calidad y gerencia que requiere los
mercados internacionales. Alrededor
del 30% de las organizaciones
afiliadas no han desarrollado su
proceso de comercialización directa.
Los productores no organizados del
sector están en manos de mercado
convencional y siguen con limitantes
importantes cuanto a precios.

Avances actuales
(Diagnostico CATIE-DITISA-UE Dic-2018, 

Mar-2019)

-Hay iniciativas novedosas de valor 
agregado para mercados locales e 
nacionales. Ferias nacionales de 
promoción del Café Boliviano.



¿Cómo estaba la caficultura hace 15 años en los Yungas?

Áreas temáticas Valoración (2004-2006 Plan 
Piloto CATIE-FECAFEB-CTB)

ASISTENCIA
TECNICA

Faltaba sistemas de servicios
de asistencia técnica. Había
esfuerzos importantes de
FECAFEB, de sus
organizaciones afiliadas y
ONG´s pero los impactos en
campo no eran lo esperado.

Avances actuales
(Diagnostico CATIE-DITISA-UE Dic-2018, 

Mar-2019)

-Instituciones con equipo técnico dando 
seguimiento a organizaciones y familias 
productoras.

-Iniciativas para fortalecer la capacidad 
técnica del personal de las instituciones.



¿Cómo estaba la caficultura hace 15 años en los Yungas?

Áreas temáticas Valoración (2004-2006 Plan 
Piloto CATIE-FECAFEB-CTB)

CALIDAD CAFÉ Se avanzó sobre, pero
faltaba consolidar impactos
más amplios. Inversión
mucho en algunas
organizaciones cuanto a
infraestructura pero no de
manera integral y
planificada. Se ha
promocionado la calidad
intrínseca del café boliviano
y productores de algunas
organizaciones han sido
premiado por la alta calidad
de su café.

Avances actuales
(Diagnostico CATIE-DITISA-UE Dic-2018, 

Mar-2019)

-Iniciativas de promoción nacional e internacional 
de los cafés de calidad.  

-Importante iniciativa de jóvenes expertos en 
calidad de calidad de café con potencial para 
fortalecer el sector.

-Aumento de la oferta de cafeterías y 
consumidores interesados en café de calidad.



¿Cómo estaba la caficultura hace 15 años en los Yungas?

Áreas temáticas Valoración (2004-2006 Plan 
Piloto CATIE-FECAFEB-CTB)

SUELOS Y
FERTILIZACION

Aun que el cultivo de café se
produce bajo sombra con
beneficios claros, a nivel
general los suelos han
perdido progresivamente su
fertilidad, hay signos claros
de altos niveles de acidez
que limitan un manejo
adecuado. No había
programas consistentes de
fertilización y conservación
de los suelos;

Plan Nacional Café
(Diagnostico CATIE-DITISA-UE Dic-2018, 

Mar-2019)

-Promoción de preparación de nuevas áreas de 
siembre con técnicas de protección del suelo como 
trazado de líneas de siembra en curvas al nivel. 

-Se ha iniciado el análisis químico de la fertilidad de 
los suelos base para orientar los programas de 
fertilización.

-Esta en proceso la construcción de Planta de 
producción de abonos orgánicos en Caranavi.



¿Cómo estaba la caficultura hace 15 años en los Yungas?

Áreas temáticas Valoración (2004-2006 
Plan Piloto CATIE-

FECAFEB-CTB)

MANEJO DE TEJIDO
Y DISEÑO DE
CAFETALES

En general no se practica
de manera adecuada las
podas, deschuponado,
despuntes. La mayoría de
cafetales con más de 20
años y con rendimientos
decrecientes. En general
el diseño de los cafetales
no es el mejor

Avances Actuales
(Diagnostico CATIE-DITISA-UE Dic-2018, 

Mar-2019)

-Programa de seguimiento a podas, 
selección de chupones, despuntes.

-Promoción de diseños con trazado con 
sombra temporal y permanente.



¿Cómo estaba la caficultura hace 15 años en los Yungas?

Áreas temáticas Valoración (2004-2006 Plan 
Piloto CATIE-FECAFEB-CTB)

RENOVACIÓN
(VIVEROS)

Cuando si renueva (que no es
frecuente) se usa métodos
que no garantizan calidad de
plantines. Hay iniciativas para
promover renovación pero
aun son limitadas.

Avances Actuales
(Diagnostico CATIE-DITISA-UE Dic-2018, 

Mar-2019)

-Instalación de una red de viveros (18) 
para la producción de plantines.  

-Entrega de plantines para renovación y 
siembra nueva.



¿Cómo estaba la caficultura hace 15 años en los Yungas?

Áreas 
temáticas

Valoración (2004-2006 Plan 
Piloto CATIE-FECAFEB-CTB)

PLAGAS Serios problemas con Broca, roya
y ojo de gallo producto de un
complejo de deficiencias en el
manejo en general.

Avances Actuales
(Diagnostico CATIE-DITISA-UE Dic-2018, 

Mar-2019)

-Se ha iniciado la certificación fitosanitaria 
de viveros.

-Campañas de control.

-Inicio sistema de monitoreo de plagas en 
café.



¿Cómo estaba la caficultura hace 15 años en los Yungas?

Áreas 
temáticas

Valoración (2004-2006 Plan 
Piloto CATIE-FECAFEB-CTB)

SOMBRA/
ARBOLES EN
CAFETALES

Hay riqueza especie, pero
deficiencia en composición y
manejo de la sombra.

Avances Actuales
(Diagnostico CATIE-DITISA-UE Dic-2018, 

Mar-2019)

-Fortalecimiento de capacidades de 
técnicos y promotores sobre el diseño, 
rediseño y manejo de la sombra.   

-Se esta promoviendo nuevas formas de 
organizar y manejar los árboles en 
cafetales.



¿Qué podemos hacer decisores municipales/nacionales, 
técnicos, organizaciones de productores y familias  

productoras?

-Fortalecimiento de las instituciones, empresas, organizaciones de productores y de 
las familias cafetaleras.

-Seguir construyendo una institucionalidad que integre todo el sector para conducir 
de manera continua la caficultura nacional.

-Gestión, liderazgo e incidencia política  de calidad a todos los niveles.

-Intensificar la promoción de la comercialización con valor agregado a nivel nacional 
e internacional. Campaña de aumento del consumo de café de calidad a nivel local e 
nacional.
CONSOLIDAR UN IMAGEN DE UN CAFÉ UNICO CULTURAL, AMBIENTAL Y SOCIAL.



MUCHAS       GRACIAS


